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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): 537-е пленарное заседание 
Конференции по разоружению объявляется открытым.

Прежде всего мне хотелось бы сердечно приветствовать государственного 
секретаря министерства иностранных дел Венгрии, Его Превосходительство 
д-ра Ференца Шомодьи, который присутствует на нашем сегодняшнем заседании. 
Д-р Шомодьи является профессиональным дипломатом и имеет большой опыт работы в 
международных организациях, в частности в Организации Объединенных Наций. 
В мае 1989 года он был назначен государственным секретарем министерства 
иностранных дел, и он впервые выступает на Конференции после вступления на 
этот важный пост. Уверен, что делегаты с особым интересом выслушают его 
выступление.

В соответствии со своей программой работы Конференция продолжает сегодня 
рассмотрение пункта 1 повестки дня "Запрещение ядерных испытаний" и пункта 2 
повестки дня "Прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение". 
Однако, в соответствии с правилом 30 Правил процедуры, делегации 
государств-членов могут затронуть любые вопросы, касающиеся работы Конференции.

В моем списке записавшихся на сегодня ораторов значатся Его 
Превосходительство государственный секретарь министерства иностранных дел 
Венгрии и представители Германской Демократической Республики и Кении. Хотя в 
распространенном списке ораторов указаны четыре делегата, как я понимаю, посол 
Соединенных Штатов Америки Ледагар будет выступать на следующем пленарном 
заседании. Сейчас я предоставляю слово Его Превосходительству 
государственному секретарю министерства иностранных дел Венгрии д-ру Ференцу 
Шомодьи.

Г-н ШОМОДЬИ (Венгрия) (перевод с английского): Прежде всего позвольте 
мне сказать, что я очень рад впервые выступить на Конференции по разоружению - 
этом уникальном форуме в системе международного разоруженческого механизма. 
От имени венгерской делегации и от себя лично я хотел бы поздравить Вас со 
вступлением на пост Председателя Конференции по разоружению на февраль месяц и 
заверить Вас в неизменном сотрудничестве венгерской делегации в связи с 
исполнением Вами своих ответственных обязанностей. Председательствуя на нашем 
предпоследнем пленарном заседании, Вы по праву можете поставить себе в заслугу 
немало успехов в обеспечении динамичного начала сессии Конференции по 
разоружению 1990 года благодаря успешному разрешению процедурных и 
политических проблем, стоящих на наще,м пути, а также благодаря воссозданию 
вспомогательных органов. Присоединяясь к тем ораторам, которые выступили до 
меня, я хотел бы от имени венгерской делегации сердечно приветствовать 
уважаемых глав делегаций,• которые недавно,прибыли на Конференцию по 
разоружению, и вместе с тем-высказать прощальные напутствия тем, кто покинул 
Конференцию по разоружению после закрытия прошлогодней сессии, и пожелать им 
всего наилучшего на их новом поприще.

В прошлом году, в частности в последние несколько месяцев, произошли 
кардинальные и глубокие политические и социальные изменения во всей Европе, и 
особенно, в центральном и восточном регионах этого континента. Эти 
революционные изменения направлены на ликвидацию централизованных структур 
власти и создание поистинне демократических обществ?в нашей части света. Если 
принять тезис о том, что внутреннее положение и внутренняя политика 
государства коренным образом определяют его деятельность в международных 
отношениях, то можно наверняка прийти к выводу о том, что эти изменения окажут 
благоприятное воздействие не только на отношения в Европе и на отношения между 
Востоком и Западом, но и на всю систему международных отношений. В прошедшие
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пять лет в этой системе начались глубокие перемены, и это - среди прочего - 
положило также начало новой эре сотрудничества в отношениях между двумя 
основными державами. Этот новый тип отношений, основанных на 
взаимозависимости и сознании общих интересов, принес ощутимые и общепризнанные 
результаты в сфере международной безопасности и разоружения.

Позитивный динамизм как советско-американских, так и европейских 
отношений, заметнее всего ощущается на венских переговорах по сокращению 
обычных сил в Европе. Беспрецедентная быстрота и интенсивность процесса 
переговоров ясно свидетельствуют о том, что истинная политическая воля и 
целеустремленность действительно обеспечивают прогресс и приносят свои плоды. 
Сохранение этого стимула подкрепляет распространенные и вполне обоснованные 
надежды на то, что первое соглашение о сокращении европейских обычных сил 
может быть заключено уже в этом году. Для того чтобы эта надежда стала 
реальностью, еше нужно, очевидно, преодолеть ряд проблем, что настоятельно 
требует придать соответствующий политический импульс процессу переговоров.

С самого начала венских переговоров по разоружению- в области обычных 
вооружений и по укреплению' безопасности и доверия Венгрия стремится 
способствовать достижению прогресса и созданию атмосферы доверия. Мы 
выдвигали предложения за столом переговоров, объявили год назад односторонние 
меры по разоружению и на односторонней основе представили информацию о 
структуре и дислокации некоторых подразделений венгерских вооруженных сил.

Присутствующим здесь, по-видимому, небезызвестно, что венгерские 
вооруженные силы проходят всестороннюю трансформацию в соответствии с 
оборонными потребностями и экономическими возможностями нашей страны. 
Практически это означает, что к концу 1991 года венгерская армия будет 
сокращена на 35%, а ее структура подвергнется изменению, с тем чтобы усилить 
ее оборонительный характер. Неотъемлемой частью этого процесса является 
начало двусторонних переговоров о полном выводе советских войск с венгерской 
территории в этом году или самое позднее в 1991 году, к которым приступило мое 
правительство при единодушной поддержке парламента и широкой общественности. 
По нашему мнению, реформа наших вооруженных сил и вывод советских войск не 
только никоим образом не окажут неблагоприятное воздействие на 
обороноспособность Венгрии или Варшавского Договора, но и будут способствовать 
созданию атмосферы безопасности, отражая новую международную обстановку. 
Венгерские представители дали подробную информацию по этим вопросам, 
подкрепленную соответствующими данными, участникам венского форума, включая и 
завершившийся недавно семинар по военным доктринам.

Наша инициатива создания совместно с Югославией и Австрией региональной 
зоны безопасности, укрепления доверия и сотрудничества не имеет прямого 
отношения к венским переговорам, но она продиктована теми же умонастроениями. 
Соответственно, количество танков, размещенных в 50-километровой венгерской 
зоне вдоль границ с тремя странами, к концу нынешнего года будет сокращено на 
50%, т.е. на 200 танков, и будут приняты дальнейшие меры укрепления 
безопасности и доверия, выходящие за рамки Стокгольмского документа.

В духе гласности в военных вопросах и в дополнение к тем военным данным, 
которые уже были представлены на переговорах по обычным силам в Европе и на 
семинаре по военным доктринам, сейчас я рад представить Конференции 
исчерпывающую информацию о венгерских вооруженных силах, которая 
распространяется вместе с текстом моего выступления.



CD/PV.537
4

(Г-н Шомодьи, Венгрия)

Сейчас же, не вдаваясь в подробности, я хотел бы лишь отметить, что от 
эффекта реформы венгерских вооруженных сил лучше всего свидетельствует 
информация о военных расходах. Я хочу проинформировать Конференцию по 
разоружению о том, что в 1990 финансовом году министерство обороны будет иметь 
в своем распоряжении сумму в размере 44,6 млрд, форинтов, причем 40 млрд, из 
этой суммы будет ассигновано из государственного бюджета, а 4,6 млрд. - это 
планируемые доходы министерства. В реальном выражении это равносильно 
25-процентному сокращению по сравнению с фактическими расходами министерства в 
1989 году. В то же время следует отметить, что примерно 22 процента из обшей 
суммы в размере 44,6 млрд, форинтов предназначено не на непосредственные 
оборонные цели, а на финансирование учебных и социальных учреждений, имеющих 
отношение к министерству. Мне хотелось бы сказать здесь о том, что в 
материалах, на которые я ссылался, содержится информация о финансовых 
средствах, которыми будет располагать министерство обороны в 1990 году, причем 
эта информация составлена в соответствии с принятой Организацией Объединенных 
Наций стандартной системой отчетности о военных бюджетах.

Режим "открытого неба", по которому в Оттаве недавно начались конкретные 
переговоры, также может служить укреплению доверия но в то же время он может и 
сыграть определенную роль в системе контроля будущего соглашения об обычных 
силах в Европе. Мы с самого начала поддерживаем эту инициативу, и именно в 
этом духе в январе этого года в Венгрии был проведен первый эксперимент в 
связи с упомянутым режимом. Как хорошо известно, невооруженный самолет страны 
- члена НАТО (Канады) совершил экспериментальный перелет в воздушном 
пространстве Венгрии по маршруту, намеченному канадскими специалистами. Цель 
этого эксперимента заключалась в сборе технических летных данных в связи с 
системой контроля, которая будет создана в рамках режима "открытого неба". 
Дипломаты и военные эксперты наших стран, принадлежащих двум блокам, смогли 
прекрасно работать вместе и приобрели обоюдный позитивный опыт. Я думаю, что 
это обстоятельство могут подтвердить и наши канадские партнеры. В конце 
января для проведения оценки результатов экспериментального полета мы провели 
в Будапеште неофициальные консультации с участием экспертов 23 государств, 
которые должны присоединиться к будущему режиму. В соответствии с 
соглашением, достигнутым на конференции в Оттаве, Будапешт будет принимать 
второй, заключительный этап переговоров по режиму "открытого неба", на котором 
должен быть подписан договор о таком режиме.

Процесс международного разоружения всегда определялся позицией и 
разоруженческой деятельностью двух ведущих держав. И поэтому отрадно то, что 
позитивная обстановка складывается не только на европейских переговорах по 
разоружению, но и на различных советско-американских переговорах по 
разоружению. Широко выражается надежда на то, что соглашение о 50-процентном 
сокращении стратегических наступательных вооружений вскоре будет готово к 
подписанию. Вряд ли можно переоценить значение этого соглашения, которое 
будет наверняка стимулировать и другие усилия в области разоружения. Точно 
так же, пожалуй, вселяет надежду и прогресс на двусторонних переговорах по 
запрещению химического оружия.

Можно приветствовать и то обстоятельство, что в результате трехлетних 
советско-американских переговоров нам удастся наконец решить судьбу двух 
двусторонних договоров, подписанных полтора десятка тому назад, но так и не 
ратифицированных. Протоколы о контроле, которыми будут дополнены договоры 
1974 и 1976 годов об ограничении ядерных испытаний в военных и мирных целях, 
будут, по-видимому, готовы для подписания на предстоящей советско-американской 
встрече на высшем уровне, что приведет к долгожданной ратификации этих двух 
договоров.
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В отличие от оптимистичной картины европейского процесса разоружения, а 
также советско-американских двусторонних переговоров по разоружению, ситуация 
в области многостороннего разоружения выглядит удручающе. На наш взгляд, все 
более резко проявляется контраст между прогрессом, достигнутым в сфере 
европейского регионального разоружения и на двусторонних переговорах, с одной 
стороны, и отсутствием результатов на многосторонних переговорах по 
разоружению - с другой. Вызывает тревогу тот факт, что, упуская из виду 
глобальные аспекты неурегулированных вопросов в области разоружения, 
определенные государства не желают воспользоваться теми возможностями, которые 
открывает многосторонний подход, что мешает многостороннему механизму вносить 
свой вклад в разработку и реализацию всеобъемлющих мер многостороннего 
разоружения. С другой стороны, отсутствие прогресса отчасти обусловлено и 
позициями тех, кто, игнорируя нынешние реальности, требует безотлагательных и 
всеобъемлющих мер разоружения по принципу "все или ничего", отвергая, а тем 
самым и упуская возможность достижения наших общих целей поэтапно, на основе 
частичных результатов.

Представители венгерского правительства, используя всякую возможность, 
твердо говорят о том, что в долгосрочном плане нельзя довольствоваться 
безрезультатностью многостороннего разоружения, не поставив под сомнение само 
существование нашего форума. Избежать этого можно лишь в том случае, если мы 
продемонстрируем политическую волю и конструктивный подход. Венгрия всегда 
готова вносить свой вклад в обеспечение жизнеспособности многостороннего 
разоружения, которое приносило бы практические и ощутимые результаты, ибо 
будучи малой страной, она не может иметь каких-либо иных интересов, нежели 
постоянно выступать в поддержку усилий, направленных на подтверждение 
целесообразности полезности многостороннего сотрудничества.

По-видимому, бесспорно то, что жизнеспособность многостороннего 
разоружения можно лучше всего доказать путем оперативной разработки и 
заключения Конвенции по химическому оружию. Это, по-видимому, единственный 
вопрос, по которому Конференция по разоружению ведет конкретные переговоры, 
вполне правомерно рассчитывая на то, что, несмотря на существующие 
политические, военные, промышленные, правовые и другие проблемы, это 
соглашение можно заключить в скором времени.

Трудоемкая задача состоит в том, чтобы подвести итоги усилий последних 
двух лет в области запрещения химического оружия и уничтожения его запасов. 
Из года в год работа в этой области становится все более интенсивной. В 
прошлом году Специальный Комитет Конференции по разоружению, занимающийся 
вопросом о химическом оружии, проделал беспрецедентный объем работы, что нашло 
отражение и в межсессионных заседаниях Комитета. Таким образом, выраженное 
Парижской конференцией общее желание удвоить усилия по заключению Конвенции по 
химическому оружию, было реализовано в буквальном смысле этого слова.

В то же время мы не можем игнорировать тот факт, что, несмотря на 
колоссальный объем работы, не достигнуто согласия по ключевым•элементам 
проекта Конвенции. Это тем более прискорбно, что с прошлого года мы являемся 
свидетелями ряда таких обнадеживаюших событий, как уже упоминавшаяся Парижская 
конференция или Канберрская конференция, продемонстрировавшая приверженность 
запрещению химического оружия. В этой же связи можно также упомянуть сорок 
четвертую сессию Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. На 
этой сессии американское и советское выступления возвестили искренную
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готовность обеих сторон еще до заключения Конвенции радикально сократить свои 
запасы химического оружия. Встреча руководителей двух основных держав на 
Мальте стала еще одним свидетельством того, что соглашение о 80-процентном 
сокращении запасов химического оружия обоих государств может быть заключено на 
советско-американской встрече на высшем уровне, проведение которой намечено в 
начале лета, и это было вновь подтверждено в совместном заявлении, принятом на 
недавней московской встрече министров иностранных дел этих стран.

Влияние этих событий может предопределить деятельность Конференции по 
разоружению в этом году и еще больше укрепить существующий оптимизм в связи со 
скорейшим заключением Конвенции по химическому оружию. А для этого нужно 
решить такие проблемы, как, например, окончательная сфера действия Конвенции 
или безусловное запрещение применения химического оружия. Решение этих 
вопросов помогло бы завершить отработку технических, организационных и 
процедурных аспектов проекта Конвенции на основе уже достигнутого до сих пор 
значительного прогресса.

Надежная система контроля являлется определяющим компонентом эффективного 
осуществления будущей Конвенции по химическому оружию. Эта система, основные 
элементы которой уже разработаны, будет включать в себя такой важный механизм, 
как "инспекция по запросу". Без права отказа. Мы все-таки считаем, что 
существующая структура контроля вполне может быть увязана с полезной идеей 
"специальных проверок". Эта форма инспекции на основе развернутой системы 
квот могла бы стать действенным компонентом комплексной системы контроля и 
дала бы государствам-участникам еще одну возможность продемонстрировать свою 
открытость и готовность к сотрудничеству.

В этой связи мы приветствуем и полностью поддерживаем официально 
выдвинутое министром иностранных дел Австрии на первом заседании Конференции 
по разоружению предложение принять у себя международную контрольную 
организацию, которая должна быть создана в соответствии с положениями будущей 
Конвенции. Австрия, не являющаяся полноправным членом Конференции по 
разоружению, всегда демонстрировала глубокий интерес к запрещению химического 
оружия, и этот новый вклад является еще одним свидетельством приверженности 
этой страны делу Конвенции.

Венгерское правительство неоднократно и конкретно доказывало свою 
решимость активно и предельно конструктивно содействовать всеобъемлющему 
запрещению химического оружия, уничтожению его запасов и скорейшему заключению 
Конвенции на этот счет. Об этом свидетельствует выдвинутая нашим министром 
иностранных дел на недавней сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций односторонняя инициатива, согласно которой Венгрия заявляет 
о своей готовности согласовывать свои действия с будущей Конвенцией. Это 
означает, что - помимо нового подтверждения статуса нашей страны как страны, 
не обладающей химическим оружием, - Венгрия готова соблюдать все положения 
будущей Конвенции еще до того, как она будет заключена и вступит в силу. Это 
означает также, что мы намерены представить объявление о производстве, 
экспорте и импорте химических веществ, имеющих отношение к Конвенции. Кроме 
того, мы готовы - на взаимной основе - согласиться с проверкой положений этого 
объявления, а также нашей оборонной, промышленной и торговой деятельности, 
имеющей отношение к Конвенции. В соответствии с этой инициативой настоящим мы 
препровождаем Конференции документ CD/969, в котором содержится наше 
всеобъемлющее объявление о производстве химикатов и торговле ими с другими 
странами, как это предусмотрено соответствующими положениями Конвенции.
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Я хотел бы также информировать Конференцию по разоружению о том, что в 
соответствии с венгерской инициативой в обозримом будущем будет создан новый 
национальный орган. Этот орган продолжит ту работу, которая уже неофициально 
проводилась в последние четыре года межведомственной комиссией, и будет 
временно исполнять некоторые функции "национального органа", подлежащего 
созданию в соответствии с конвенцией. Благодаря работе этого органа мы 
намерены накопить предварительный опыт в связи с функционированием подобного 
"национального органа".

Формально всеобъемлющее запрещение ядерных испытаний занимает важное 
место в повестке дня Конференции по разоружению. Однако в последние год-два 
все усилия, направленные на создание соответствующего вспомогательного органа, 
оказывались бесплодными, присутствующие здесь, по-видимому, согласятся с тем, 
что в прошедшие десятилетия в этом зале выдвигались в этом зале всевозможные 
доводы в пользу всеобъемлющего запрещения испытаний, и все же у нас так и нет 
многостороннего юридического документа, который раз и навсегда поставил бы вне 
закона все ядерные испытания. Этот вопрос, который в более широком плане 
имеет важное значение с точки зрения контроля над вооружениями и с точки 
зрения нераспрострарения, к сожалению, все еше не завоевал консенсуса со 
стороны определенных государств, обладающих ядерным оружием. И все же мы 
надеемся, что за подписанием уже упоминавшихся протоколов по контролю за 
соблюдением так называемых пороговых договоров о запрещении испытаний 
последуют советско-американские переговоры о дальнейшем ограничении количества 
и мощности испытательных ядерных взрывов. Несмотря на имеющиеся трудности, 
нельзя отказываться от усилий, направленных на достижение всеобъемлющего 
запрещения ядерных испытаний. Ключевая роль Конференции по разоружению' в этой 
области очевидна и незаменима. В тех областях, где реальная ситуация даст 
такую возможность, нельзя тянуть с развертыванием конкретной работы; и одной 
из таких областей является проблема контроля.

Хотелось бы надеяться, что позиция, продиктованная реальной ситуацией и 
чувством компромисса, будет превалировать на предстоящей конференции по 
рассмотрению поправок к Договору о частичном запрещении испытаний 1963 года. 
По нашему мнению, конференция по рассмотрению поправок может стать важной 
вехой в решении проблем ядерных испытаний, внеся свой вклад в формирование 
международного консенсуса в пользу всеобъемлющего запрещения испытаний. 
Очевидно, что окончательное решение можно представлять себе лишь на глобальной 
основе, с участием всех государств, обладающих ядерным оружием. Мы считаем, 
что нужно использовать всякую возможность для того, чтобы политически 
содействовать всеобъемлющему запрещению ядерных испытаний. Однако такая 
деятельность не должна вести к безрассудной конфронтации, которая вряд ли 
может способствовать достижению нашей обшей цели.

Венгерское правительство с самого начала выступает за запрещение 
радиологического оружия. Соответствующий проект договора был представлен 
более десяти лет тому назад, однако мы все еше далеки от подписания 
международного соглашения, несмотря на достигнутый прогресс в выявлении 
проблем. По нашему мнению, одним из наиболее позитивных аспектов деятельности 
Конференции по разоружению в этой области стало признание того факта, что 
проблему запрещения нападений на ядерные объекты следует рассматривать и 
урегулировать. Совместное рассмотрение обоих вопросов не принесло 
удовлетворительных результатов. И пожалуй, было бы разумно решать вопрос о 
запрещении нападений на ядерные объекты независимо от исхода переговоров по
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радиологическому оружию в традиционном смысле, не ставя при этом под сомнение 
вопрос о важности запрешения радиологического оружия. По нашему мнению, эта 
тенденция просматривается в практической деятельности соответствующего 
Специального комитета Конференции по разоружению на протяжении последних лет. 
К сожалению, в последние годы его отчеты, подытоживая проделанную работу, 
ограничивались лишь констатацией того факта, что расхождения в позициях 
проявляются все более зримо.

Такое отсутствие прогресса, конечно же, вызывает чувство разочарования, 
ибо наш интерес к запрещению нападений на ядерные объекты зиджется на 
нескольких факторах. Государства - участники Договора о нераспространении, 
которые отказались от обладания ядерным оружием и его приобретения, все еше 
не получили никакой международной юридической гарантии с целью обеспечения 
безопасности мирных ядерных объектов и их деятельности, как это предусмотрено 
статьей IV Договора о нераспространении. Тревожит то, что нападениям на 
ядерные объекты отводится значительная роль при разработке планов ведения 
боевых действий. Вызывает озабоченность то обстоятельство, что нападение на 
ядерные объекты, даже с применением обычного оружия, привело бы к выбросам 
радиоактивного материала, что причинило бы долгосрочный ущерб соответствующей 
стране и ее обществу. Этот риск тем более усугубляется, когда речь идет о 
странах с такой численностью и плотностью населения, как моя. Мы также 
считаем, что существующих юридических положений, изложенных в Дополнительном 
протоколе 1977 года к Женевским конвенциям 1949 года, недостаточно.

Ввиду вышеизложенного, нельзя считать неоправданным требование о 
разработке юридического документа, запрещающего нападения на ядерные объекты и 
обеспечивающего беспрепятственное осуществление мирной ядерной деятельности. 
Наиболее подходящий форум, который позволил бы оперативно разработать такой 
международный договор, пока еще не найден.

В заключение, несколько забегая вперед, я хотел бы сказать несколько слов 
о дипломатическом событии, которое должно произойти в этом году и исход 
которого в значительной степени предопределит наши размышления о нынешних и 
будущих перспективах многостороннего разоружения. Четвертая конференция по 
рассмотрению действия Договора о нераспространении даст возможность 
государствам - участникам Договора еше раз подтвердить неординарное 
политическое значение этого юридического документа в сфере предотврашения 
распространения ядерного оружия, уменьшения опасности ядерной войны, 
укрепления международной безопасности и неограниченного использования ядерной 
энергии в мирных целях. Несмотря на то, что отдельные статьи Договора о 
нераспространении осуществляются в различной мере, он оказался действенным 
инструментом предотврашения распространения ядерного оружия. Система 
конференций по рассмотрению действия Договора способствовала активизации и 
разоруженческих переговоров с целью прекрашения гонки вооружений. Полнейшее 
осуществление положений Договора отвечает интересам международного сообщества 
и, разумеется, Венгрии.

Наиболее спорной частью Договора является, разумеется, статья VI. 
Конечно, нельзя отрицать, что изложенные в ней цели, не удалось реализовать в 
те годы, которые прошли со времени последней Конференции по рассмотрению 
действия Договора. Две ведущие державы предприняли лишь первые, но
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политически важные шаги по обузданию гонки ядерных вооружений, по содействию 
ядерному разоружению. На этой основе необходимы дальнейшие серьезные усилия 
не только со стороны двух ведущих держав и других государств, обладающих 
ядерным оружием, но и со стороны Конференции по разоружению, которая 
претендует на самостоятельную роль в этом процессе.

В то же время нацеленность на достижение дальнейших результатов и 
бесплодность прилагаемых усилий не должны ослаблять международно-правовой 
документ, который выполняет свои основные цели и носит универсальный 
характер. Мы не можем позволить себе изъять действующее учреждение из 
политически хрупкой и незавершенной инфраструктуры многостороннего 
разоружения. Мы убеждены, что это не может отвечать интересам ни тех, кто 
призывает других к отчету, ни тех, кого призывают к отчету. Но самое главное 
состоит в том, что это идет вразрез с интересами всего человечества. Венгрия, 
которая пережила последствия двух мировых пожаров, имела возможность - вместе 
с рядом других стран - извлечь следующий урок: разрушать всегда гораздо 
легче, чем созидать или восстанавливать.

Несмотря на вышеизложенные проблемы, мы искренне надеемся на то, что 
совместными усилиями мы сможем активизировать многостороннее разоружение, с 
тем чтобы интегрировать его в многосторонние институты формирующейся новой 
системы международных отношений. Тем самым многостороннее разоружение может 
возвыситься на уровень позитивных традиций в области разоружения, 
насчитывающих не один десяток лет, и способствовать достижению дальнейших 
ощутимых результатов. В заключение, позвольте мне заверить Вас в том, что 
Республика Венгрия, а также наша делегация на Конференции по разоружению будут 
и впредь готовы играть активную и конструктивную роль в достижении этой 
благородной цели.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю Его Превосходительство 
государственного секретаря министерства иностранных дел Венгерской Республики 
за его важное выступление и за любезные слова в адрес Председателя. Слово 
имеет представитель Германской Демократической Республики посол Дитце.

Г-н ДИТЦЕ (Германская Демократическая Республика) (перевод с английского): 
Позвольте мне прежде всего отметить ценность Вашего сбалансированного и 
вселяющего надежду заявления при открытии весенней части сессии Конференции по 
разоружению 1990 года. Хочу горячо поздравить Вас со вступлением на этот 
высокий, ответственный пост и пожелать Вам успехов в работе. Я уверен, что 
под Вашим умелым и эффективным руководством Конференция возьмет хороший старт, 
что позволит нам достичь конкретных результатов в процессе переговоров. Желаю 
Вам и Генеральному секретарю Конференции больших успехов в работе. Могу 
заверить Вас в полной поддержке со стороны моей делегации.

Сменившийся Председатель посол Бенхима заслуживает нашей признательности 
и благодарности за его твердую приверженность делу на предшествующем этапе 
работы.
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Желаю успехов в выполнении новых обязанностей всем нашим коллегам, 
которые получили назначения на Конференцию после окончания сессии 1989 года. 
И, наконец, мне хотелось бы тепло поприветствовать наших новых коллег, в этом 
зале и заверить их в готовности моей делегации к доброму и плодотворному 
сотрудничеству. Позвольте мне также поблагодарить государственного секретаря 
министерства иностранных дел Венгрии Ференца Шомодьи за его интересное и 
даюшее пищу для размышлений выступление.

Нынешняя сессия женевской Конференции проходит на фоне замечательных 
изменений в мире. Мы являемся свидетелями радикальных сдвигов и динамичного 
развития ситуации. Исчезают барьеры, формируются новые связи. На карту 
поставлен вопрос о мире через разоружение и о переходе от конфронтации к 
сотрудничеству между системами. Необходимы новые структуры безопасности.

Все силы, которые действительно стремятся к ограничению вооружений и 
разоружению, безопасности и сотрудничеству, с обоснованной надеждой устремляют 
свои взоры на Женеву. Германская Демократическая Республика также считает, 
что 1990 год должен стать годом разоружения. Нельзя допустить, чтобы процесс 
разоружения отставал от процесса политических изменений. Давайте будем на 
высоте задач политики в области раэоружния. Давайте исходить из 
договоренности о том, что многосторонние переговоры по разоружению не могут 
проводиться в отрыве от международной обстановки. А эта обстановка, 
несомненно, улучшится. Это подтверждается тем фактом, что близки конкретные 
результаты на советско-американских переговорах о сокращении наполовину 
стратегических наступательных вооружений этих стран. Вселяет надежды прогресс 
на венских переговорах по обычным вооружениям и вооруженным силам. Их 
динамичный ход дает надежду на скорое завершение первого раунда с позитивными 
результатами.

Близятся к завершению длительные переговоры по протоколам о контроле к 
советско-американским договорам 1974 и 1976 годов. Мы приветствуем это и 
рассчитываем на их ратификацию в ближайшем будущем.

С достижением договоренности в Вене относительно режима "открытого неба" 
процесс разоружения пополнился новым элементом. Позавчера Советский Союз и 
Соединенные Штаты возобновили свои двусторонние переговоры по химическому 
оружию. Мы надеемся, что этот раунд придаст решающий импульс делу скорейшего 
завершения переговоров о запрещении химического оружия. И наконец, на столе 
Конференции лежат результаты сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций.

Конечно, нельзя говорить о блестящих успехах. Однако неправильно было бы 
и недооценивать то, что достигнуто на этой сессии Генеральной Ассамблеи. По 
нашему мнению, шаги, несомненно, предпринимаются в правильном направлении. 
Резолюции о запрещении химического оружия, по ядерным вопросам, об 
использовании достижений науки и техники в целях разоружения и по вопросу об 
оборонительных концепциях и политике в области безопасности дают немало 
исходных точек для работы нашей Конференции. Венский семинар по военным 
доктринам свидетельствует о том, какое значение придается последней из 
упомянутых резолюций сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. Мы 
разделяем уже высказанное в ходе наших обсуждений мнение о том, что Женевская 
конференция также должна принять участие в этой международной дискуссии.
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Германская Демократическая Республика, которая уже 15 лет является членом 
Конференции по разоружению, внесла заметный вклад в укрепление международной 
безопасности, в дело ограничения вооружений и разоружения. В этом направлении 
она будет действовать и дальше. Осенью прошлого года в нашей стране начался 
широкий процесс обновления. Развертывается процесс всеобъемлющей 
демократизации. Эта демократизация является актом самоопределения; она 
не может быть превнесена извне. Давайте же будем делать все, что способствует 
трезвым, сбалансированным и достойным действиям и что помогает ликвидировать 
нестабильность в области безопасности и разоружения. Таким образом, процесс 
демократизации открывает новые возможности для создания системы 
демократических и немилитаризованных международных отношений.

Германская Демократическая Республика осушествляет объявленные в 
1989 году меры одностороннего разоружения, и обшественность может наблюдать за 
этим процессом. К концу 1990 года численность армии Германской 
Демократической Республики будет сокрашена на 10 000 человек, будут сняты с 
вооружения 600 танков и 50 боевых самолетов. И это не все. С 26 января этого 
года из армии будут уволены еще 35 000-40 000 человек в связи с переходом на 
12-месячный срок военной службы. Два дня назад был принят закон о службе без 
оружия, что означает создание альтернативной национальной службы. Оборонный 
бюджет будет сокращен, по меньшей мере, на 10 процентов. Более того, идет 
процесс обсуждения новой национальной военной доктрины Германской 
Демократической Республики. Обсуждаемый проект отражает общее мнение всех 
общественных сил нашей страны. Скоро этот важный документ будет 
рассматриваться парламентом Германской Демократической Республики.

Это, как я полагаю, свидетельствует о том, что мы последовательно и 
решительно ведем работу в целях создания безъядерного мира. Мы надеемся, что 
эти инициативы в области разоружения окажут мобилизируюшее воздействие и что 
идущий сейчас процесс разоружения получит мощные импульсы со всех сторон.

Все это говорит о том, что в 1990 году взят обнадеживающий старт. 
Давайте же внесем свой вклад, чтобы действительно сделать этот год годом 
разоружения. Что могло бы лучше служить этой цели, чем завершение работы над 
конвенцией о запрещении химического оружия? Германская Демократическая 
Республика без всяких "но" и "если" выступает за глобальное, всеобъемлющее и 
эффективно контролируемое запрещение химического оружия. Германская 
Демократическая Республика относится к числу тех государств, которые заявили, 
что они не обладают химическим оружием, и у нас действуют строгие меры 
контроля за экспортом химикатов двойного назначения.

Мы верны договоренностям, достигнутым в Париже и на Канберрской 
конференции. Мы выступаем за то, чтобы сделать 1990 год решающим годом в деле 
заключения конвенции о запрешении разработки, производства, накопления запасов 
и применения химического оружия и о его уничтожении. К принятию этих усилий 
нас воодушевляет Совместное заявление СССР и США по химическому оружию, 
принятое недавно в Москве, а также готовность СССР и США приступить к 
сокращению их химических арсеналов до вступления в силу конвенции о запрешении 
химического оружия. Кроме того, нас воодушевляет заявление Советского Союза о 
прекращении производства химического оружия, и мы надеемся, что эта мера 
не останется односторонним шагом. Нас обнадеживает мандат Специального 
комитета по химическому оружия, который был согласован несколько дней назад
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здесь, на нашем форуме. И, наконец, нас обнадеживает доклад о состоянии 
переговоров, который был представлен во вторник. Сменившийся Председатель 
Специального комитета по химическому оружию, посол Морель, заслуживает нашей 
признательности и благодарности за целеустремленное и творческое руководство 
переговорами.

Видимо, пришло время приступить к разработке окончательного проекта 
конвенции, т.е. сосредоточить усилия на решении еще неурегулированных важных 
вопросов и на окончательной формулировке статей. К ним относятся, с нашей 
точки зрения, меры проверки, порядок уничтожения химического оружия и объектов 
по его производству, соглашения о помощи в случае применения или угрозы 
применения химического оружия, а также в экономическом и техническом развитии, 
определение химического оружия и состав будущего Исполнительного совета 
Организации. Неофициальные консультации по этим ключевым вопросам в прошлом 
году дали немело исходных моментов, которые можно развивать.

Мы считаем, что теперь крайне необходимо принимать решения. Конечно, это 
нелегко, но это возможно. Как показывает опыт работы других разоруженческих 
форумов, мошным импульсом в этой связи могло бы явиться проведение заседания 
женевской Конференции по разоружению на уровне министров иностранных дел. 
Целесообразно было бы провести неофициальную дискуссию по этому вопросу.

Особый интерес представляют требующие согласования положения о проверке 
запрета на химическое оружие. Мы считаем, что такая система проверки должна, 
во-первых, служить надежной гарантией того, что химическое оружие 
не производится и что оно никогда не будет создано вновь. Во-вторых, она 
должна быть эффективной с точки зрения затрат и обеспечивать надежную проверку 
с использованием самых эффективных средств. В-третьих, она должна быть 
осуществимой. В-четвертых, она не должна создавать чрезмерного бремени для 
химической промышленности. Должны быть учтены законные научные, технические и 
коммерческие интересы.

Инспекции по запросу в случае нарушения соглашений заняли центральное 
место в соглашениях по разоружению, по крайней мере с тех пор, как был 
заключен Договор по РСМД. Эти инспекции являются важным элементом укрепления 
доверия и эффективной проверки. Это же касается и запрещения химического 
оружия, и здесь Германская Демократическая Республика готова согласиться на 
радикальные положения о проверке. Мы считаем, что уже сейчас нужно приложить 
усилия, в том числе и на национальном уровне, чтобы определить, какие 
юридические и административные меры могут обеспечить правильное и 
своевременное выполнение всеобъемлющих обязательств по конвенции. В конечном 
счете, все усилия по запрещению химического оружия зависят от глобального 
конценсуса о том, чтобы исключить любое применение химического оружия, 
прекратить его производство и распространение и надежно гарантировать его 
полное уничтожение в течение десяти лет. Если это будет достигнуто, то будет, 
наконец, выполнено требование, выдвинутое народами 75 лет назад, когда над 
городом Ипр нависло смертоносное газовое облако.

Что касается ядерного разоружения, то здесь еще не решен ряд 
безотлагательных вопросов. 1990 год дает возможность придать новый импульс их 
решению. Все ожидают заключения договора о 50-процентном сокращении советских 
и американских стратегических наступательных вооружений. И все рассчитывают 
на достижение соглашений между СССР и Соединенными Штатами о значительном 
сокращении числа и мощности их испытательных ядерных взрывов. Близится
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конференция по вопросу о распространении действия Договора о частичном 
запрешении испытаний 1963 года на подземные испытания. В сентябре состоится 
четвертая Конференция по рассмотрению действия Договора о нераспространении . 
Моя страна поддерживает эти инициативы.

Мы считаем также, что женевская Конференция по разоружению должна 
сосредоточить все усилия на решении вопросов существа, касающихся запрещения 
ядерных испытаний, прекращения гонки ядерных вооружений и ядерного 
разоружения. Разве не время сейчас создать на Конференции комитет, который 
занялся бы всеми аспектами запрещения ядерных испытаний, тем более, что за это 
выступают почти все члены Конференции? Мне хотелось бы заверить посла Японии 
Доноваки в том, что наша делегация безоговорочно поддерживает его усилия по 
достижению этой цели.

Германская Демократическая Республика выступает за немедленное запрещение 
испытаний ядерного оружия. Именно в этом духе наша делегация представила 
рабочий документ по вопросу о проверке запрещения ядерных испытаний. Группа 
научных экспертов провела важную подготовительную работу в области создания 
системы проверки для контроля за соблюдением всеобъемлющего запрещения ядерных 
испытаний. Мы считаем, что пора уточнить аспекты такой системы, которые 
выходят за рамки вопросов сейсмологии, на соответствующем форуме - будь то 
новая группа экспертов или Группа сейсмических экспертов в расширенном составе 
с обновленным мандатом.

Хочу в этой связи напомнить о предложении провести по крайней мере 
организованную дискуссию по вопросам, связанным с прекращением гонки ядерных 
вооружений и ядерным разоружением. Кроме того, хочу напомнить о предложении 
Германской Демократической Республики начать разработку принципов ядерного 
разоружения. Мы считаем, что предложение Советского Союза о прекращении 
производства расщепляющих материалов заслуживает глубокого рассмотрения на 
женевской Конференции по разоружению. Полагаю, это свидетельствует о том, что 
на нашей Конференции отнюдь нет недостатка в предметах для обсуждения по 
существу ядерной тематики.

В области предотвращения гонки вооружений в космическом пространстве мы 
также переносим много проблем в 90-е годы. Для устранения этих недостатков 
крайне необходимы быстрые и серьезные меры. Благодаря целеустремленной работе 
Председателя Комитета по космосу посла Баярта на стол Конференции положено 
значительное число предложений. Германская Демократическая Республика готова 
провести интенсивные дискуссии с участием экспертов. По-видимому, имеется 
далеко идущее взаимопонимание относительно полезности мер укрепления доверия. 
Мы имеем в виду предложения, внесенные Францией, Канадой, СССР, Федеративной 
Республикой Германии и Польшей. Это же касается и предложений, выдвинутых 
социалистическими государствами и неприсоединившимися странами относительно 
соглашений о запрещении противоспутникового оружия и других космических 
вооружений. Германская Демократическая Республика неоднократно выступала с 
инициативами в этой области и намерена развивать их и дальше.

Заканчивая свое выступление, хочу сказать пару слов о дальнейшей работе 
женевской Конференции по разоружению. Я считаю, что посол Аэамбужа и посол 
Риверо правильно затронули этот вопрос несколько дней назад. Как всем нам 
известно, вопрос заключается в том, чтобы полностью изучить возможности и 
потенциал этого уникального многостороннего органа по вопросам разоружения для 
повышения его эффективности и укрепления его авторитета. Мы считаем
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необходимым привести Конференцию в соответствие с потребностями 90-х годов. 
Повсюду происходят быстрые изменения. Формируются новые приоритеты.
По нашему мнению, это требует анализа того, что уже достигнуто на сегодняшний 
день, преодоления препятствий, дальнейшего развития того, что оказалось 
позитивным, и учета всего нового. Нынешняя повестка дня отражает консенсус, 
сложившийся много лет назад. Однако с тех пор мы накопили немалый опыт. 
Разве не было бы целесообразно сегодня, например, заняться такими вопросами, 
как меры по укреплению доверия на море или уменьшение ядерной опасности?
Во всяком случае, нам нужно попытаться определить обшие исходные моменты, в 
какой бы то ни было форме и на любом форуме, которые следовало бы включить 
сегодня в повестку дня и которые могут быть предметом переговоров.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Германской 
Демократической Республики за его выступление и за любезные слова в мой 
адрес. Слово имеет представитель Кении посол Огада.

Г-н ОГАДА (Кения) (перевод с английского): Г-н Председатель, примите мои 
теплые поздравления с связи с избранием Вас Председателем Конференции по 
разоружению на февраль 1990 года. Делегация Кении признает, что Ваш 
дипломатический опыт в международной области благотворно скажется на работе 
этой Конференции. В течение месяца Вы смогли разрешить некоторые сложные 
проблемы в работе этой Конференции, и за это Вы заслуживаете самой высокой 
похвалы. Ваша страна, Королевство Нидерландов, с которой Кению связывают 
прочные отношения, словом и делом продемонстрировала свою приверженность целям 
разоружения и контроля над вооружениями.

Позвольте мне также поблагодарить выдающегося посла Эль Гали Бенхима из 
Королевства Марокко за то, что он успешно исполнял обязанности Председателя 
Конференции в течение августа 1989 года и в межсессионный период. Сегодня 
своим присутствием Конференцию почтил государственный секретарь министерства 
иностранных дел Венгерской Республики, заявление которого мы все выслушали с 
большим вниманием.

Поскольку я впервые выступаю на этой Конференции, позвольте мне 
поприветствовать послов, которые недавно приступили к исполнению своих 
обязанностей на Конференции, а именно: посла Роберто Гарсия Моритана из 
Аргентины, посла Джеральда Шэннона из Канады, посла Хоу Чжитонга из Китая, 
посла Хосе Переса Новоа из Кубы, посла Митсуро Доноваки из Японии, посла 
Мигеля Марин Боша из Мексики, посла Стивена Ледогара из Соединенных Штатов 
Америки и посла Орацио Артеаги из Венесуэлы. Я хотел бы заверить их в том, 
что они могут рассчитывать на помощь со стороны моей делегации в работе этой 
Конференции.

Делегация Кении приняла к сведению информацию об отъезде посла Маршана, 
посла Тайлхардата, посла Фридерсдорфа и посла Гарсиа Роблеса. Достижения и 
авторитет посла Гарсиа Роблеса в области разоружения получили широкое 
признание, и делегация Кении хотела бы воздать должное его непоколебимой 
привержености целям разоружения. Мы желаем всем послам, которые покинули 
Конференцию, успехов в их дальнейшей деятельности.

Перед тем, как перейти к вопросам, которые непосредственно касаются 
работы этой Конференции, мне хотелось бы выразить удовлетворение в связи с 
освобождением Нельсона Манделы и отметить, что это является значительным шагом
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в борьбе за ликвидацию апартеида в Южной Африке. Необходимо отдать дань 
уважения этому незаурядному человеку, который перенес столько страданий, 
стремясь к освобождению всех жителей Южной Африки (черных, цветных и белых). 
Мы приветствуем его мужество и решимость искоренить апартеид.

Конференция по разоружению начала свою ежегодную сессию 1990 года в 
период глубоких преобразований на международной арене. В прошлом году в 
различных частях мира произошли радикальные изменения. Возникшие политические 
процессы, если они будут продолжаться, послужат залогом улучшения атмосферы 
международного мира и безопасности. Эти преобразования, ставшие реальностью 
дня, ведут к установлению нового международного порядка, который, как 
ожидается, будет основан на доверии и сотрудничестве, а не на подозрительности 
и конфронтации. Не будем скрывать, что строительство международных отношении 
на основе недоверия и конфронтации лишь ухудшило положение в мире. В прошлом, 
до того, как произошли эти новые перемены, огромные ресурсы выделялись на 
поддержание политики конфронтации, а не политики, направленной на укрепление 
мира и стабильности. Ожидается, что новый международный порядок позволит 
поднять отношения между государствами, в особенности между двумя 
сверхдержавами, до долгожданного уровня позитивного сотрудничества и взаимного 
доверия.

Со времени окончания второй мировой войны процесс накопления громадного 
количества оружия, включая оружие массового уничтожения, все более тяжелым 
бременем ложился на все страны мира. Мы прекрасно осознаем, что международная 
политика того времени требовала постоянного накопления такого оружия, особенно 
обеими сверхдержавами и их союзниками по двум антагонистическим военным 
альянсам. Призрак третьей мировой войны как результата наращивания военной 
моши стран НАТО и Варшавского Договора вызывал постоянный страх не только в 
Европе, с самой высокой степенью концентрации ядерного и обычного оружия, но и 
во всем мире.

В настоящее время происшедшие политические изменения отодвинули угрозу 
глобального ядерного конфликта. Сегодня вопросы, о которых в прошлом нельзя 
было даже упоминать, открыто обсуждаются, и всерьез рассматриваются 
возможности их решения. Идеологические расхождения и прочие барьеры, 
разделявшие страны Европы, исчезают, и остается лишь надеяться, что в этом 
регионе воцарится прочный и постоянный мир на основе принципов, приемлемых для 
всех, кто стремится к миру и безопасности в Европе.

Мир и безопасность - это желанные цели во всех регионах мира, и было бы 
весьма печально, если бы в то время, когда в Европе наблюдается движение к 
разоружению в области ядерного и обычного оружия, в других частях мира 
происходило бы накопление арсеналов в результате приобретения разных типов 
наступательного оружия. Перед многими из этих регионов стоят сложные 
политические, социально-экономические, экологические и другие проблемы, и им 
должны быть предоставлены все необходимые средства для решения этих проблем 
без военной конфронтации и не требуемых внешних поставок оружия. Другими 
словами, перемещение проблем, связанных с приобретением различных типов 
оружия, из одного региона в другой подорвет процесс достижения международного 
мира и безопасности.
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В результате очевидных перемен в мире, некоторые из которых имеют 
непосредственное отношение к работе и характеру этой Конференции, Конференции 
по разоружению, возможно, потребуется изменить стиль своей работы в 
соответствии с этими переменами. Конференция продолжает четко придерживаться 
правил и практики, которые в свете этих перемен могут быть истолкованы как 
не соответствующие нынешней реальности. Чтобы избежать критики за то, что ее 
деятельность оторвана от реального международного положения, Конференции 
надлежит соответствующим образом отразить в своей деятельности происшедшие 
политические перемены, а также практические успехи, достигнутые на 
двусторонних и региональных переговорах по вопросам, которые затрагивают 
некоторые конкретные пункты ее повестки дня.

Конференция, несомненно, предприняла энергичные усилия для разработки 
конвенции по запрещению химического оружия и достигла некоторых ощутимых 
результатов. В прошлом году Специальный комитет по химическому оружию. 
Председателем которого являлся посол Пьер Морель из Франции, сумел достичь 
прогресса по ряду нерешенных вопросов, относящихся к разработке принципов 
проведения инспекций, разрешению правовых и технических проблем и созданию 
органов в рамках Конвенции, а также к решению чисто политических проблем, как, 
например, проведение инспекций по требованию.

Предлагаемая конвенция постепенно принимает законченную форму, и нельзя 
отрицать того, что результаты Международной конференции в Париже по запрещению 
химического оружия и Конференции представителей правительств и промышленности 
против химического оружия в Канберре сыграли позитивную роль в работе 
Специального комитета по химическому оружию. Делегация моей страны хотела бы 
присоединиться к тем делегациям, которые уже выразили благодарность послу 
Морелю и тем, кто тесно сотрудничал с ним, за их неустанные усилия по 
достижению прогресса в работе этого Специального комитета. Качество текста 
нынешнего проекта конвенции по запрещению химического оружия свидетельствует о 
том, что недалек тот день, когда эта конвенция будет готова для подписания.

Посол Карл-Магнус Хильтениус из Швеции приступил к исполнению 
обязанностей Председателя Специального комитета по химическому оружию, и мы 
убеждены, что его руководство этим вспомогательным органом удовлетворит все 
делегации и что нынешний год станет годом завершения работы Специального 
комитета над давно ожидаемой конвенцией по запрещению химического оружия. 
Это, конечно, потребует активных усилий по рассмотрению всех нерешенных 
вопросов, включая вопросы, упомянутые в заявлении Группы 21 на пленарном 
заседании Конфененции б февраля нынешнего года. Нам хотелось бы пожелать 
послу Хильтениусу успеха в решении стоящих перед ним задач.

Вполне понятно, почему Конференция по разоружению столько времени уделяет 
деятельности Специального комитета по химическому оружию. Перспектива 
заключения конвенции по запрещению этого страшного оружия заставляет 
Конференцию почти все свое внимание сосредоточивать на решении именно этого 
вопроса. Надо надеяться, что эта перспектива поможет преодолеть чувство 
разочарования и безысходности на Конференции.

Совместное американо-советское заявление, в котором говорится, что обе 
сверхдержавы готовы предпринять практические двусторонние действия по 
ликвидации химического оружия, является приятным сообщением, что, без
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сомнения, окажет плодотворное воздействие на деятельность Специального 
комитета. Однако следует помнить, что Конференция отнесла ядерное разоружение 
к числу первоочередных задач. Тем не менее в вопросах ядерного разоружения 
Конференция не достигла больших успехов. В то время, когда обе сверхдержавы 
подписали и обеспечили выполнение договора о ликвидации целой категории 
ядерного оружия и когда существуют благоприятные перспективы для подписания 
ими договора о 50-процентном сокращении стратегических ядерных вооружений, в 
работе Конфененции в области ядерного разоружения наблюдается застой.

Никакой иной шаг не продемонстрирует приверженности государств делу 
ядерного разоружения лучше, чем достижение договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний. Мы отдаем себе отчет в том, каких усилий 
потребовало создание Специального комитета по запрещению ядерных испытаний и 
какую важную роль сыграла в этом делегация Японии. Мы выражаем 
признательность послу Доноваки за то, что он согласился продолжать усилия в 
этом важном направлении, начатые его предшественником. Это добрый знак, 
свидетельствующий о неослабном интересе делегаций к этому конкретному вопросу.

Мы хорошо помним, что во время празднования 25-й годовщины Договора 
1963 года о частичном запрещении испытаний, который предусматривает запрещение 
испытаний ядерного оружия в атмосфере, в космическом пространстве и под водой, 
некоторые участники этой Конференции обоснованно предложили провести 
конференцию по внесению поправок в этот Договор с целью его расширения и 
превращения в договор о всеобъемлющем запрещении испытаний, включающий 
запрещение подземных ядерных испытаний. Эта конференция по внесению поправок, 
как нас проинформировали, будет проходить в начале следующего года. Тот факт, 
что более трети государств - участников Договора о частичном запрешении 
испытаний поддержали просьбу о проведении конференции по внесению поправок, 
является очевидным политическим свидетельством того, что многие страны 
стремятся использовать все возможные пути, которые привели бы к реализации 
Договора о всеобъемлющем запрешении испытаний. По мнению моей делегации, цели 
конференции по внесению поправок в рамках вопроса о запрешении ядерных 
испытаний не противоречат целям Конференции по разоружению, а дополняют друг 
друга.

Важным событием, которое произойдет позднее в этом го/^ и которое также 
связано с вопросом о запрещении ядерных испытаний, является проведение 
четвертой конференции по рассмотрению действия Договора о нераспространении. 
В соответствии с этим Договором обладайте ядерным оружием государства- 
участники взяли на себя определенные обязательства, которые, как ожидается, 
будут добросовестно выполняться. Были выполнены и обязательства, взятые на 
себя неядерными государствами - участниками Договора о нераспространении. 
Государства, не обладающие ядерным оружием, в частности, взяли на себя 
обязательство навсегда прекратить все испытательные взрывы ядерного оружия и 
продолжить переговоры с этой целью. Это и другие обязательства государств, 
обладающих ядерным оружием, еще предстоит выполнить. Разумеется, можно 
ожидать, что в ходе четвертой конференции по рассмотрению действия Договора 
возникнет целый ряд вопросов о невыполненных обязательствах, предусмотренных в 
Договоре о нераспространении. Есть надежда, что ответы на эти вопросы будут 
убедительными, поскольку они будут непосредственно касаться конференции 
1995 года по определению будущей судьбы этого договора, который сослужил 
хорошую службу международному сообществу в деле предотвращения распространения 
ядерного оружия.
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Ядерное разоружение является также еше одним важным обязательством, 
взятым на себя ядерными государствами - участниками Договора о 
нераспространении при присоединении к этому Договору. На двустороннем уровне 
были предприняты некоторые шаги по ядерному разоружению, однако этот процесс 
еще далек от завершения. Ядерное оружие по-прежнему находится в арсеналах 
государств, являющихся участниками этого Договора, и государств, 
не присоединившихся к нему. Возможно, с процессом происходящих в мире перемен 
и с учетом успехов, достигнутых на американо-советских двусторонних 
переговорах по ядерному оружию, следовало бы пересмотреть роль ядерного оружия 
в нынешней военной и политической обстановке в мире.

В связи с Договором о нераспространении и проведением этого форума мне 
хотелось бы подчеркнуть, что до полной ликвидации ядерного оружия государства, 
не обладающие таким оружием, будут и впредь обоснованно требовать от ядерных 
государств гарантий против применения или угрозы применения ядерного оружия, 
закрепленных в международном правовом документе, имеющем обязательную силу.

Конференции по разоружению следует использовать возможность, которую 
предлагает сложившаяся международная обстановка, с тем чтобы достичь прогресса 
в своей работе. Ни разу за всю историю этой Конференции атмосфера в мире 
не была столь благоприятна для позитивной работы Конференции, как в этом 
году. Поэтому давайте же внесем вклад в эти исторические перемены и не будем 
безучастно стоять в стороне от их развития.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Благодарю представителя Кении за 
его выступление и за любезные слова в адрес Председателя. На этом список 
записавшихся на сегодня ораторов исчерпан. Желает ли кто-либо еще взять 
слово? Желающих выступить, по-видимому, нет.

Хочу сообщить вам, что мы получили еше ряд просьб от государств, 
не являющихся членами Конференции, об участии в ее работе. На этой неделе 
были распространены три просьбы, и, если нет никаких возражений, мы рассмотрим 
их вместе на нашем следующем пленарном заседании во вторник, 27 февраля.

Других вопросов для рассмотрения на сегодняшнем пленарном заседании нет, 
и я намерен закрыть наше заседание. Следующее пленарное заседание Конференции 
по разоружению состоится во вторник, 27 февраля, и начнется в 10 часов утра.

Заседание закрывается в 11 час, 25 мин.


